

TRANSCRIPCIÓN

CONFERENCIA DE PRENSA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO DESPUÉS DE SU DESPACHO CON S.M. EL REY

Palma de Mallorca, 7 de agosto de 2017









<u>Presidente</u>.- Muy buenas tardes. Muchas gracias por su asistencia a esta convocatoria. Lamento que se celebre a una hora diferente de la prevista inicialmente. La culpa es mía, pero no fue por voluntad mía y espero que ustedes lo entiendan. En cualquier caso, les agradezco mucho que estén aquí.

Este despacho que habitualmente celebramos aquí, donde el presidente del Gobierno viene, como hace también habitualmente a lo largo del invierno, a explicar a S.M. el Rey los asuntos más importantes que pueden interesar al conjunto de los españoles, hoy ha sido un despacho que ha ido acompañado de un almuerzo. Voy a intentar resumir los cuatro o cinco puntos más importantes de los que he hablado con Su Majestad.

En primer lugar, hemos tenido un breve aparte sobre temas económicos. Desde el punto de vista de la economía española, los datos más relevantes que se han producido después del último despacho han sido los datos de empleo que hemos conocido la semana pasada. Son unos datos positivos, tanto los de paro, como los de Seguridad Social, y sobre ese asunto solo quiero decir una cosa: estamos caminando por el camino correcto y creo que debemos de seguir manteniendo la política económica.

Decíamos, cuando se celebraron los debates electorales del año 2015 y después el de 2016, que, si hacíamos las cosas bien, se podían crear quinientos mil puestos de trabajo al año en España y hasta el momento se están creando más de quinientos mil puestos de trabajo al año; pero el objetivo es no parar y conseguir que en el año 2020, pero creo que si se hacen las cosas bien se puede lograr en el año 2019, pueda haber en España veinte millones de españoles trabajando, que será una cifra record y una cifra histórica. Para eso trabajamos, esa --el empleo-- es la principal preocupación de los españoles y eso será muy positivo para todos aquellos que consigan un empleo; pero eso aumentará también la recaudación y nos servirá para poder dedicar más recursos a la sanidad, a la educación, a las pensiones y a los servicios públicos en general.

En segundo lugar dentro del apartado económico, también hablamos del turismo. Los datos de turismo que estamos conociendo este año son realmente muy alentadores. Ya fueron buenos el año 2015 y, sobre todo, el año pasado,



2016; pero este año lo son de manera especial. Hoy hemos conocido la aportación del sector del turismo, un 9 por 100 más, a nuestra balanza por cuenta corriente. Eso es muy positivo para la economía española.

El turismo hoy emplea a algo más del 13 por 100 de las personas que trabajan en España, más de dos millones y medio de españoles trabajan en el sector turístico, es más del 11 por 100 de nuestro PIB y tenemos que cuidarlo, que mimarlo y que tratarlo bien. Dos millones y medio de españoles, de los cuales en Cataluña son 452.000 personas las que trabajan en el sector turístico, casi el 20 por 100. Por tanto, yo desde aquí pido responsabilidad, sensatez y sentido común, porque es uno de los sectores que más está tirando hoy en la economía española y, por tanto, hay que cuidarlo y hay que apoyarlo.

En tercer lugar, hemos hablado también, y yo he informado a S.M. el Rey, del conflicto laboral --relacionado este tema con el turismo-- que está teniendo lugar en el aeropuerto de El Prat. Yo pido a la empresa y pido también a los trabajadores sensatez, sentido común y responsabilidad. No se puede en pleno mes de agosto generar una situación como la que allí se está produciendo y no se puede tampoco, y pido también sensatez y responsabilidad, que nadie intente utilizar este asunto contra nadie por razones meramente políticas. AENA gestiona todos los aeropuertos de toda España, hoy hay un problema puntual en uno, podía haberlo en otros dos o tres diferentes y, por tanto, pido sensatez y sentido común, y pido que todos nos concentremos en lo que tiene que ser el gran objetivo, que es devolver la normalidad a la mayor celeridad posible al aeropuerto de El Prat.

En cuarto lugar, he informado a Su Majestad sobre la posición del Gobierno en relación con el tema de Cataluña. Como saben ustedes, tras un recurso del Gobierno, el lunes de la semana pasada el Tribunal Constitucional ha dicho que el cambio que se ha producido en el Reglamento de la Cámara queda suspendido tras admitir a trámite el recurso que ha planteado el Gobierno. Se pretendía que en veinticuatro horas se pudiera aprobar una ley para hacer un referéndum ilegal, una ley para aprobar las famosas leyes de desconexión. Es algo profundamente antidemocrático, que cercena los derechos del resto de los diputados que no son los de la mayoría y el Gobierno está muy satisfecho y muy contento de que el Tribunal Constitucional haya aceptado la paralización de esta norma.



Quiero decir también que, como saben, se ha presentado por diputados de diferentes grupos (Junts pel Sí y la CUP) una proposición de ley de referéndum que tiene que calificar la Mesa. En el supuesto de que la califique a favor, aunque sea claramente contraria a la Constitución, a la lógica y al sentido común, el Gobierno va a recurrirlo porque lo que se pretende hacer es algo absolutamente ilegal y absolutamente contrario a las leyes y a las normas que todos los españoles nos hemos dado. Es una nueva patada al sistema democrático en una dinámica que algunos han establecido, que es perversa y que va contra lo que es el propio espíritu de la Unión Europea, uno de cuyos principios básicos es el Estado de Derecho y el respeto a la Ley. Y, desde luego, muy difícil va a ser exigirle a ningún ciudadano que cumpla cualquier ley cuando los gobernantes de una Comunidad Autónoma en España lo que están haciendo es exactamente lo contrario, que es incumplir la Ley y, además, presumir de que se van a saltar la Ley a la torera.

Vuelvo a repetir lo que ya he dicho en numerosas ocasiones: no va a haber referéndum el próximo día 1 de octubre. No va a haber referéndum porque España es una democracia, es un Estado de Derecho, es un país donde hay ley, y la Ley la tenemos que cumplir todos y los primeros, los gobernantes y, después, también, como es evidente, el resto de los ciudadanos.

Quiero hacer también un breve comentario sobre lo que está ocurriendo en Venezuela. La posición del Gobierno respecto a Venezuela es la siguiente: en primer lugar, condena de la violencia; en segundo lugar, exigencia de elecciones libres y democráticas; y, en tercer lugar, liberación de todos los presos políticos: 620 presos políticos en este momento, según la Organización de Estados Americanos. Por tanto, condena de toda violencia, exigencia de elecciones libres y liberación de todos los presos políticos.

Quiero decir que el Gobierno español defiende para Venezuela exactamente lo mismo que defiende para España, que es libertad, democracia, respeto a las personas y respeto a sus derechos. Y quiero decir también que el Gobierno no reconoce la Asamblea Constituyente que ha montado el Gobierno de Venezuela, no la reconoce, y, por tanto, ni a ella ni a ninguna de las decisiones que esa Asamblea adopte, por ilegales, antidemocráticas y contrarias a la voluntad de los ciudadanos venezolanos.



Por último, quiero decir que también informé a S.M. el Rey de la reunión que este mes de agosto, el día 28, tendremos en Francia la canciller de Alemania, el presidente de Francia, el primer ministro italiano y yo mismo, donde vamos a abordar algunos temas que son importantes para Europa. El primero, el futuro europeo, donde la posición que va a defender España es la de seguir profundizando en el proyecto europeo.

En primer lugar, vamos a trabajar para que haya una Europa de la Defensa y vamos a seguir trabajando para profundizar en la Unión Económica y Monetaria. España va a apostar por un ministro de Finanzas europeo, España va a apostar porque haya un presupuesto europeo que permita ir acercando el nivel de vida y de riqueza de todos los países europeos, y España va a apostar por la existencia de eurobonos, un Tesoro europeo que emita bonos europeos, que, sin duda alguna, van a tener la credibilidad suficiente y van a tener el apoyo de los mercados para que todos podamos financiarnos a precios más baratos.

Allí hablaremos de este asunto; también hablaremos de la situación de la emigración irregular, de las personas que siguen, desgraciadamente, perdiendo la vida en muchos lugares fronterizos de la Unión Europea, particularmente en el Mediterráneo hoy en día, en el Mediterráneo Central; y vamos a seguir hablando de la necesidad de continuar cooperando en la lucha contra el terrorismo, principal prioridad de los europeos en el presente momento.

Estos son, un poco en síntesis, los temas que le he planteado a S.M. el Rey y ahora estoy a su disposición para lo que quieran preguntar.

P.- Soy Lucía Yeste, de Radio Nacional. Quería que nos puntualizara uno de los asuntos de los que dice que ha hablado con el jefe del Estado y que hoy es noticia en toda España, y es la crisis de El Prat, del aeropuerto de El Prat. Ha habido algún consejero de la Generalitat y algún portavoz del ayuntamiento de Barcelona que acusan al Gobierno, al Ministerio de Fomento, de no hacer todo lo posible para evitar esta crisis, esas enormes colas y esos disgustos que se está llevando mucha gente que quiere iniciar sus vacaciones. ¿Cómo recibe el Gobierno esas críticas?



<u>Presidente</u>.- Francamente, las recibe con prudencia y sin ánimo de generar más polémica de la que hay. Todo el mundo sabe lo que está ocurriendo: esto es una discusión entre una empresa privada y unos trabajadores, algunos de los cuales, por cierto, han dicho públicamente que es importante que haya muchas colas para que así se enteren y las sufran la gente y los medios de comunicación, demostrando, sin duda alguna, un enorme patriotismo.

Pero, claro, hacer política de esto de verdad no tiene ningún sentido. Yo no voy a exigirle a la Generalidad, porque creo que no tiene sentido, que ejerza sus competencias, porque las tiene. Lo que sí quiero decir es que AENA es la misma empresa en toda España y en este momento todos los aeropuertos españoles están funcionando normalmente y hay un problema puntual en uno. Entonces, si AENA tiene la culpa de que uno funcione mal y todos los demás funcionen bien, es que estamos haciendo un juicio bastante injusto.

Por tanto, yo lo que pido a todo el mundo es responsabilidad, que no se sea mezquino, que intentemos resolver los problemas, que es lo que nos pide la gente, y no hacer política con esto. Desde luego, no voy a entrar en polémicas porque, sinceramente, no tiene ningún sentido. Ahora bien, sí me gustaría, porque yo desde luego lo hago, que cada cual asuma sus propias responsabilidades. A veces, eso no es grato; pero para gobernar, y a la hora de gobernar, se está a lo difícil y se está a lo fácil, y lo difícil hay que resolverlo, porque para eso estamos todos aquí.

P.- Pilar Santos, de "El Periódico de Cataluña". Le quería preguntar por ese tema, por Cataluña. Ha comentado que lo ha hablado con el jefe del Estado. Algún dirigente político ha dicho que había visto al jefe del Estado preocupado por este asunto. Querría saber si usted, a grandes rasgos, nos puede decir con qué espíritu afronta ese desafío Felipe VI.

También quería preguntar una cosa concreta. El PSOE va a pedir una comisión de estudio en el Congreso de los Diputados en septiembre para abordar la reforma territorial de España y sentar las bases para una futura reforma de la Constitución. El PSOE quiere al PDeCAT sentado en esa mesa y también quiere al PP. ¿Usted cree que el PP se tiene que sentar en esa mesa? ¿Lo va a animar a hacerlo?



<u>Presidente</u>.- He hablado de este asunto con el Rey; pero, permítame, yo no puedo hablar en nombre del Rey y, por tanto, estoy absolutamente convencido de que usted entienda que yo no lo haga.

En relación con la otra pregunta, no sé si al final el PSOE hará eso. He leído, efectivamente, en un medio de comunicación que va a hacerlo. Yo, sinceramente, en este tema he apostado porque el PSOE, el Partido Popular y Ciudadanos vayamos juntos. Me parece razonable. Creo que todos pensamos en lo esencial lo mismo: todos estamos a favor de la unidad de España, de la soberanía nacional, y todos estamos a favor del principio de igualdad de los españoles.

Por tanto, en estos temas creo que debemos ir juntos. Es evidente que no se puede hacer una reforma de la Constitución sin los apoyos del Partido Popular, porque el Partido Popular tiene muchos diputados y la mayoría en el Senado; pero es que tampoco se puede hacer sin los apoyos del PSOE y de Ciudadanos, y de algunas otras fuerzas políticas. Entonces, este tema soy partidario de hablarlo. Yo antes del 1 de octubre, y sabe el secretario general del PSOE que esa es mi posición, no soy partidario de hacer nada.

Ahora de lo que se trata es de que el 1 de octubre España dé un mensaje al mundo de que este es un país serio donde se cumple la Ley y los gobernantes están sometidos al cumplimiento de la Ley. Y después del 1 de octubre estaremos en un escenario distinto; pero cualquiera que sea el escenario que se produzca después del 1 de octubre yo considero una prioridad e inexcusable que haya un acuerdo entre varias fuerzas políticas y, desde luego, las más importantes que hay en el Congreso de los Diputados. Creo que, si no, cometeríamos entre todos un gran error y yo, desde luego, no quiero participar de la comisión de un error en un asunto de estas características. Estando de acuerdo en lo fundamental, no vayamos a discutir el 3 por 100 de los problemas porque es más importante el 97 por 100.

P.- Alba González, de La Sexta. No sé si quiere valorar los últimos resultados del CIS. ¿Cómo calibra esa pérdida de votos del Partido Popular?

<u>Presidente</u>.- Las encuestas, como dice todo el mundo, son encuestas. En este momento no hay elecciones. Hay momentos en que a unos les va mejor y a otros les va peor. Yo recuerdo que algo menos de un año antes de las



elecciones de 2015 nosotros éramos, supuestamente, la cuarta fuerza política en España. En este momento permítanme que me dedique a gobernar, que es mi obligación, y luego, cuando llegue el momento de hacer política, y los otros tienen más tiempo que yo para hacer política, la haremos; pero yo le puedo asegurar que en el Partido Popular estamos muy animados, con muchas ganas. Nuestra prioridad es gobernar, pero trabajamos para que las cosas vayan bien y para volver a ganar las próximas elecciones, y yo me encuentro en forma para hacerlo, a pesar de mi incidente de esta mañana.

P.- Nekane Domblás, del periódico "Ultima Hora" de aquí, de Baleares. En relación con lo que ha dicho sobre el turismo, usted dice que hay que apoyar al turismo y aquí ha habido actos de protesta por lo que se considera turismo masivo, y ha habido también actos en Barcelona. Mi pregunta es la siguiente: ¿Cómo valora estos actos? ¿Teme que se repitan y que se reproduzcan estos actos por determinados puntos de la costa donde hay muchísimo turismo? ¿A qué se refiere cuando dice que hay que apoyar el turismo, porque aquí hay gente que considera que hay que dejar de hacer promoción turística? No sé si ustedes creen que hay que hacer lo contrario; es decir, si se plantean hacer una campaña tipo: "bienvenido, turista. España les espera".

Esta es la primera pregunta y luego, ya que estamos en Baleares, ya casi es una tradición que le pregunte por el sistema de financiación. Cada año que ha venido le he preguntado por el sistema de financiación y cada año que ha venido me ha dicho que se iba a aprobar ese año. Me gustaría saber si, de verdad, cree usted que, a la vista del plan que han presentado los expertos, estamos en condiciones de que las Comunidades se pongan de acuerdo para que, por fin, sí tengamos un nuevo sistema de financiación.

Presidente.- En relación con la primera pregunta, no sé si hay que recibir al turismo con un cartel de "bienvenido, señor turista"; pero a mí me parece que lo que no se puede hacer es, al señor turista que por fortuna viene aquí, que deja muchísimos ingresos y que permite que muchos españoles puedan trabajar, tratarlo a patadas. A mí eso me parece un disparate.

Entonces, ¿qué opino yo de alguna de las cosas que hacen algunos grupos de extrema izquierda? Estoy radicalmente en contra. Estoy a favor del turismo. Somos el tercer país del mundo, más de dos millones y medio de personas están trabajando y, si la gente viene aquí, es porque le gusta España. Pero es



que yo ya, a veces, tengo que pensar que hay gente a la que le molesta que vengan los demás aquí, a disfrutar de nuestro país. Pues, mire usted, yo estoy enfrente y en contra. Yo estoy a favor del turismo, de los puestos de trabajo que crea, estoy a favor de mi país y no me gustan los extremistas radicales que creo que proliferan, por poco tiempo, demasiado en este país.

Segundo asunto, el modelo de financiación autonómica. Espero estar aquí el año que viene, que estemos los dos, porque significará que seguimos los dos por aquí, y espero decir: hemos aprobado el modelo de financiación autonómica.

En la última Legislatura, como todo el mundo sabe, la economía española iba de una manera manifiestamente mejorable. No se podía hacer ningún modelo de financiación autonómica, porque lo que había que hacer era intentar superar la situación de pre-quiebra en la que vivimos. Ahora, en la última reunión de presidentes de Comunidades Autónomas --que hemos celebrado, como sabe usted, en el Senado en el mes de enero--, hemos acordado una serie de cosas. Algunas ya se han ido aprobando, por ejemplo, el Pacto de la Violencia de Género lo hemos conseguido, y acordamos encargar un informe sobre financiación autonómica. El informe ya lo han entregado, es decir, los expertos ya han cumplido con su parte, y ahora les toca a los políticos.

Hemos creado un grupo de trabajo en el Consejo de Política Fiscal y Financiera, donde participan todas las Comunidades Autónomas que han querido hacerlo, y la labor del Gobierno ahí será estimular para llegar a un entendimiento. Ahora bien, lo que no podemos hacer es un modelo de financiación autonómica con cuatro votos contra cinco. Es decir, vamos a intentar trabajar para que haya unanimidad que, además, es lo que dice el sentido común. Ya se sabe que a unas Comunidades les beneficia una cosa y a otras, otra, y eso no tiene nada que ver con el color político de las Comunidades Autónomas.

Por tanto, el Gobierno va a intentar que haya entendimiento y, como siempre sucede en la vida, siempre que hay una negociación el 80 por 100 del resultado de esa negociación es la voluntad de llegar a un acuerdo. Si todos se sientan con voluntad llegan a un acuerdo, se llega; si a lo que se sientan es con voluntad de echarse los trastos a la cabeza los unos a los otros, va a ser muy difícil. Pero, desde luego, el Gobierno lo va a intentar y esperamos del



buen tino, de la finura y de la capacidad de hacer política de todos mucho para poder llegar así a un entendimiento y poder tener esto.

Luego, otra cosa distinta del modelo de financiación autonómica es el régimen de Baleares. Estamos ya hablando. Ha habido conversaciones en el Ministerio, ha estado la consellera responsable de las finanzas de Baleares, ha estado también la delegada del Gobierno en Baleares y ha estado también el señor Biel Company, y nos gustaría hacer un acuerdo representativo de todo lo que son las fuerzas políticas en Baleares y los ciudadanos de Baleares para poder hacer un régimen económico-fiscal mejor que lo que existe en estos momentos. Estoy esperanzado en que así sea y trabajaré para ello.

P.- Margalida Solivellas, de TV3. Aquí, también en el aeropuerto ha habido problemas y desde hace años Baleares está reivindicando la cogestión aeroportuaria. En estas negociaciones, ¿les van a conceder la cogestión?

Segunda, el día 15 de septiembre usted va a ir a Cataluña, coincidiendo con el inicio de la campaña para el referéndum. ¿Tiene más días para ir, más actos previstos?

Presidente.- En relación con el primer asunto, nosotros escuchamos a todo el mundo; pero el sistema va a ser exactamente igual en todos los aeropuertos de España, es decir, va a ser exactamente el mismo en todos. Es el sistema que lleva funcionando durante cuarenta años y que a ninguno de los partidos políticos que gobierna le pareció razonable modificarlo. Las cosas no funcionan mejor porque intervengan muchos más. Cada uno tiene sus competencias y lo importante es que cada uno las ejerza. Creo que el sector turístico español está funcionando muy bien. Los aeropuertos tienen sus dificultades y sus problemas, como el caso de Cataluña; pero creo que están ayudando, junto con otras muchas cosas, a unas excepcionales temporadas turísticas.

Por tanto, para mí el objetivo fundamental es que haya turismo, que haya más empleo y que haya más recursos, y no los problemas competenciales que están perfectamente claros en la Constitución.

Respecto de Cataluña, voy el día 15 y, efectivamente, el día 15 hay la Escuela de Verano del Partido Popular. El día 16 voy a Santiago de Compostela, porque se le ha concedido la Medalla de Oro al Mérito del Trabajo a Gerardo



Fernández Albor, que fue presidente de la Xunta y cumple cien años; es una persona con una gran trayectoria.

La verdad es que he ido bastantes veces este año a Cataluña. Tengo muchos viajes al extranjero, voy a muchos sitios; pero puedo asegurarle que es el problema que más me importa en estos momentos. Me importa porque yo creo en la unidad de España, porque creo que es mi obligación defender a millones de catalanes que piensan lo mismo o parecido a como pueda pensar yo, porque creo en la Ley, porque creo que doy una batalla por una justa causa, porque creo que hay gente que se está equivocando y porque se han entregado en manos de la gente más extremista y radical que ha habido en España en decenas de años, que son los de la CUP. En sus manos se han entregado.

Esa es la gente a la que, por lo visto, algunos le dejan que marque el rumbo en Cataluña. Desde luego, Mariano Rajoy no se lo va a dejar.

Muchas gracias.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)